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第３８回大垣市景観遺産審議会 会議録 

日 時：令和 3年 11月 5日（金） 10時 00分から 11時 20分まで 

場 所：大垣市役所 4階 情報会議室 

議 題：大垣市景観遺産及び大垣市景観自慢の指定について 

出席委員（敬称略） 

溝口 正人（会長）、髙木 朗義（会長代理）、鈴木 隆雄、杉原 重明、谷口 隆康 

【計 5名】 

市及び事務局 

豊田 富士人（都市計画部長） 

真鍋 和生 （都市計画課長） 

不破 雅裕 （都市計画課景観整備グループ主幹） 

日比野 智文（都市計画課景観整備グループ主任） 

服部 仁貴 （都市計画課景観整備グループ主任） 

田中 一輝 （文化振興課郷土歴史・文化財活用グループ主任） 【計 6名】 

 

事務局 

（都市計画課長） 

事務局 

（都市計画部長） 

 

事務局 

（都市計画課長） 

 

委 員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

(都市計画課担当) 

委 員 

 

 

 

事務局 

（都市計画課長） 

（開始時刻 10：00） 

※開会にあたり、委員の過半数出席による会議の成立を報告。 

 

※都市計画部長あいさつ（略） 

 

 

※ここからの議事については、大垣市景観条例施行規則第３９条第２項の

規定により、会長が審議会を総理することを報告。 

 

※本日の審議会は、景観遺産・景観自慢の指定候補物件の選考ということ

で、資料には個人に関する情報なども含まれており、大垣市情報公開 

条例第６条に定める非公開情報についても審議することになるため、 

本審議及び今後の審議についても同様に非公開とすることを報告。 

 

※議事に移行。議事録署名者として〇〇委員を指名。 

 

※「大垣市景観遺産の指定について」を議題とすることを報告。事務局に

対し、「同意取得の状況」について、説明を要請。 

 

※同意取得の状況を報告。 

 

・ありがとうございました。事務局より、同意取得等についてご説明いた

だきました。何かご質問がある方はいらっしゃいますか。 

 無いようですので私からですが、〇〇の〇〇〇の考えは今までと同じと

いうことでよろしいでしょうか。 

・同様の状況です。 
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委 員 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

(都市計画課担当) 

 

委 員 

委 員 

     

 

委 員 

 

 

 

委 員 

 

 

委 員 

 

 

事務局 

（都市計画部長） 

委 員 

 

 

委 員 

 

委 員 

 

委 員 

 

委 員 

 

 

 

 

全委員 

わかりました。風向きが変わることを祈っております。 

それでは、続きまして、景観遺産及び景観自慢の指定候補物件の講評内

容につきまして、事務局側からの講評案に基づきながら、1件ずつ審議

を進めたいと思います。 

まず、「〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇」の講評案について、説明を事務局

よりお願いします。 

 

【審議 1－〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇】の講評案について説明 

・〇〇〇〇が管理していることについて補足 

・〇〇まつりの神輿巡業の出発点となっていることについて補足 

 

・「云われています」は、ひらがなでいいと思いますがどうでしょうか。 

・パンフレットを見ると、他では「伝わっています」と表現してあるもの

もあります。また、「石垣とする巨石」の部分も「石垣に用いる巨石」

という表現の方が、丁寧で良いと思います。 

・そうですね。「伝わっています」と「用いる」にそれぞれ表現を変えま

しょう。 

 祭礼の件はどうしましょうか。入れた方がよろしいですか。 

 白髭神社や宝光院にも祭礼の文言が入っています。 

・入れたいと思いますが、文章の流れからいくと、なかなか入れる場所が

無いかなと思います。結びの「近世の故事と産業化を象徴する」とある

文章の前くらいに入るのがいいと思うのですが。 

・「〇 〇〇〇と呼ばれるようになったと伝わっています」の後に、「また、

〇〇まつりの神輿の出発点となっています」と入れるのはどうでしょう

か。〇〇〇〇としてはどうでしょうか。 

・入れてもらった方がいいなと思っております。神輿の出発点でもありま

すし、〇〇の拠点といいますか、象徴する場所でもありますので。 

・では、「〇〇〇〇と呼ばれるようになったと伝わっています」の後に、

「また、〇〇まつりの神輿の出発点となっています」としましょう。地

元の方の親しみもありますからね。 

・文章の方は良いですが、写真について、可能であれば、〇〇が映ってい

る写真ならもっと素敵だなと思います。 

・そうですね。できれば、〇〇と〇〇が共存するような写真を撮っていた

だけると良いと思います。 

・最後の「言えます」はひらがなの方が良いのではないですか。他の講評

文もひらがなで統一されているようですし。 

・それでは、事務局の方で精査していただいて、他の講評も併せて統一し

た表現にしてください。 

・その他に意見はありますか。なければこちらを講評案とさせていただき

ます。 

 

・異議なし 
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委 員 

 

 

 

事務局 

(都市計画課担当) 

 

委 員 

 

 

委 員 

 

 

 

委 員 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

 

 

委 員 

 

 

 

委 員 

 

 

事務局 

(文化振興課担当) 

 

委 員 

 

 

 

 

全委員 

 

・それでは次に「〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇」について、講評案の説明を事務

局よりお願いします。 

 

【審議 2－〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇】の講評案について説明 

・〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇の名称は、所有者の意向であることを補足 

・からくり人形師の後藤大秀が建築に携わっていることを補足 

 

・「携わったと聞いています」は、先程と同様に「携わったと伝わってい

ます」とした方が良いですか。後藤大秀の話は、図面があるということ

でしたか。〇〇〇の方の小寺浅之助は確証があるのですか。 

・〇〇〇の方ははっきりとは分かりませんが、〇〇〇〇〇〇〇については、

後藤大秀さんの奥様に図面を探してくれないかと依頼をしましたら、先

日、それが出てきて、〇〇〇さんに渡ったと報告を頂いていますので、

後藤さんは建築に携わっていると思います。 

・それならば、「建築に携わっています」という表現に変更しましょう。

今の話で気になったのは、〇〇〇の講評には小寺浅之助が入っていない

ので、事務局に確認していただきたいのは、〇〇〇さんの方も調査して、

小寺浅之助の建築が確実ならば、〇〇〇〇〇〇の方にも「宮大工の小寺

浅之助が手掛けたものです」と、同じ文章を入れていただくと、良いと

思いますが。 

・そうですね。先日、後藤大秀さんのお宅から見つかった図面が複数ある

ということですので、もしかすると、〇〇〇さんのものだけではなく、

〇〇〇さんの図面もその中に含まれている可能性もありますし、後藤さ

んの奥様の話では、小寺さんから後藤さんにすべて任されていたという

事を聞いておりますけれど、確認が必要かと思います。 

・では、こちらの講評については、「聞いています」を「携わっています」

と言い切っていただくのと、事務局で確認していただいたき、〇〇〇さ

んの方に関しても確定できれば、解説文に「宮大工の小寺浅之助が手掛

けたものです」と修正を施していただく事といたします。 

・曳山という字ですが、車偏の と一文字にしてもらいたいのと、表現が

非常に難しいのですが、「大垣のまつり の人形」という表現が良いの

ではないかと思うのですが。 

・文化振興課としましても、大垣まつりでは曳山という呼び方はあまりし

ておりませんので、〇〇委員が仰られる通り、「大垣のまつり 」とい

う表現が適切であると思います。 

・それでは、「大垣のまつり 」という表現に修正していただきましょう。 

〇〇〇の話は、直接は景観遺産に関係ないですけれど、講評のところが 

市民のそういう記憶だとかに関係してくるという事で、このまま残して 

いいと思うのですが、皆様よろしいでしょうか。 

 

・異議なし。 
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委 員 

 

 

 

 

 

事務局 

(都市計画課担当) 

委 員 

 

 

 

 

 

委 員 

 

委 員 

委 員 

事務局 

（都市計画部長） 

委 員 

委 員 

 

委 員 

委 員 

 

 

 

事務局 

（都市計画課長） 

委 員 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

・では、「大垣のまつり 」の部分と「携わっています」の語尾の訂正で、 

こちらの講評としたいと思います。 

それでは次に「〇〇〇〇〇〇〇〇〇」について、講評案の説明を事務局 

よりお願いします。 

 

【審議 3－〇〇〇〇〇〇〇〇】の講評案について説明 

・落成式出席者の聞き取り結果及び〇〇〇〇〇〇〇について補足 

 

・冒頭の「〇〇〇の西にある」という言い方は、現在の〇〇〇の西にある 

ということだと思うのですが、先程の〇〇〇〇でも、〇〇〇〇が通って 

いるところを境内と表現しておりますので、こちらも〇〇〇〇〇という 

ことになると思うのですが、どうでしょうか。〇〇〇〇〇〇〇という表 

現になるのではないでしょうか。〇〇〇〇〇〇もありますので、〇〇〇 

も〇〇〇〇〇という事ですから。 

・そうですね。〇〇〇の〇〇〇〇とかそういう表現がいいかなと思います

が、今も〇〇〇〇という名称は残っているのでしょうか。 

・今の場所は、〇〇〇〇〇ですか。 

・一部ですね。前は〇〇〇〇と呼ばれていたのですが。 

・現在も〇〇〇〇と呼ばれています。 

 

・それでしたら、「〇〇〇〇〇〇」としましょうか。 

・もしくは、「〇〇〇内」と表現するかですね。西を生かすのであれば、

「〇〇〇の西にある」とすると、もっと具体化できます。 

・あの場所を示すには、どういう形が分かりやすいでしょうか。 

・これがもし、〇〇〇と一緒に作られていたならば、こだわらなくてはい

けないでしょうが、作られたのが近代であるので、場所がはっきりと分

かればいいと思います。会長が仰るように、「〇〇〇〇にある」の表現

で良いと思います。 

・分かりやすさでいえば、「〇〇〇〇にある」が一番市民に伝わりやすい 

と思います。 

・それでは、「〇〇〇〇〇にある」という表現に改めましょう。それから、

文末の「また、周辺の盛土は」から続く文章についてですが、盛土は常

夜燈のところでは無く、〇〇〇のところですよね。なので、「39名の名

が刻まれています」の後に「また、周辺の盛土は、〇〇〇〇〇を掘った

土をかき上げて固めた〇〇〇の痕跡で、もともとは〇〇〇〇の〇〇にあ

り、戦後、〇〇〇〇〇〇に伴い現在の場所に移設されました。」として、

常夜燈の説明を最後にした方が良いと思います。常夜燈の周辺はフラッ

トでしたので、誤解が出ないようにしたほうがよろしいかと思います。

他はよろしいでしょうか。 

・細かいことですが、読み方ですが、〇〇〇〇は「〇〇〇〇〇〇」ではな

く「〇〇〇〇〇」ではないでしょうか。 
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委 員 

 

 

 

 

事務局 

（都市計画課担当） 

 

委 員 

 

委 員 

 

委 員 

 

 

 

 

全委員 

 

委 員 

 

 

 

事務局 

（都市計画課担当） 

委 員 

 

 

 

事務局 

（都市計画課長） 

委 員 

 

 

委 員 

 

 

 

委 員 

 

事務局 

（都市計画課長） 

・そうですね。何かの文献に「〇〇〇〇〇」と入っていれば良いですが、 

入っていないのならとりましょう。事務局のほうで一度確認して下さ 

い。 

場所の移動については入れた方が間違いないですかね。この移動は比較 

的知られていることですか。 

・落成式当時にテープカットをした方からの聞き取りでは、元々の場所か

ら移動があったことは知ってみえましたが、その方以外はご存知ありま

せんでした。 

・「〇〇〇〇の場所に建てられ」と、移動の説明を入れるかですね。〇〇 

委員はいかがでしょうか。 

・場所だけではなく、土台の部分も変わっていますしね。移動の説明はあ 

ったほうが良いと思います。 

・「〇〇〇〇〇〇〇にあり、戦後、〇〇〇〇〇〇に伴い現在の場所に移設 

されました。」という一文を入れてもらえると、後で誤解がないと思い 

ます。 

他はいかがでしょうか。 

 

・異議なし 

 

・ではこれで確定とします。それでは次に景観自慢として答申しました、

「〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇」について、講評案の説明を事務局よりお願い

します。 

 

【審議 4－〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇】の講評案について説明 

 

・ただいまの講評案について、意見はありますでしょうか。 

 〇〇の花の説明ですが、この公園の〇〇の説明か、一般的な〇〇の説明

なのか、どちらでしょうか。一般的な〇〇の説明なら、あえて講評に入

れる必要はないと思います。 

・一般的な〇〇の特徴の説明になります。 

 

・そうであるなら、この部分は削除しましょうか。 

 「設置されています」の後ろは「毎年開花時期の」につなげてもらった

方が、景観自慢としてしっくりくるので、こちらでよろしいですか。 

・この写真ですが、現地調査の時に 3枚ほど写真を見せていただいたので

すが、どれがいいかと思って見ていたのですが、〇〇と〇〇ということ

ですので、今の写真は〇〇があまり映っていませんので、〇〇も見える

写真にしてもらえるといいと思います。 

・北側から撮影するといいかもしれませんね。〇〇の向こうに〇〇が見え

るような感じで。 

・一度広報に確認を取りまして、良い写真を探してみます。 
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委 員 

委 員 

 

事務局 

(都市計画課長) 

委 員 

 

 

 

 

 

事務局 

(都市計画課担当) 

委 員 

 

 

 

 

 

事務局 

(都市計画課長) 

事務局 

(都市計画部長) 

委 員 

 

 

 

 

 

 

 

 

事務局 

(都市計画課担当) 

委 員 

 

委 員 

委 員 

 

 

 

 

・写真映えのするものをお願いします。 

・〇〇は漢字表記ですが、こういう場合はカタカナ表記ですかね。他のも

のと合わせてもらった方がいいと思います。 

・他のパンフレット等を確認し、統一いたします。 

 

・それでは確認をお願いします。 

 では、これで講評案とさせていただきます。 

それでは次に「〇〇〇〇〇〇」についてですが、こちらは既に〇〇〇〇

〇〇〇〇〇〇〇〇〇の「〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇」の講評内

容への〇〇ということで、事務局より説明をお願いします。 

 

【審議 5－〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇】の講評案について説明 

 

・「〇〇〇〇〇〇」は、一般的な名称なのでしょうか。そうしますと、「〇

〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇」と続く

と、通称として親しまれている感じが出ると思うのですがどうでしょう

か。 

 〇〇公園は、公園としての範囲が決まっているのでしょうか。それとも

〇〇〇〇〇〇〇が一般的に〇〇公園と呼ばれているのでしょうか。 

・〇〇公園という名称で〇〇〇〇として指定がされています。 

 

・〇〇〇の時代に、〇〇〇〇の部分を〇〇公園と呼んでおりまして、その

名前を引き継いで〇〇〇〇に指定しています。 

・範囲が明確ならばこのままとしましょう。 

 他は、「濃尾平野の」の前に「広大な」という一文をいれていただきた

いのですが、あの見晴らしはとても素晴らしいので、眺望が素敵だとい

う事を伝わりやすくしたいと思うのです。 

 他はよろしいですか。では以上で講評案とさせていただきます。 

 それでは最後ですけれど、「〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇」に

ついて、講評案の説明を事務局よりお願いします。 

 

【審議 6－〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇】の講評案について説明 

・「大垣市の産業を支えた」「近代の面影を残す」の講評案は、所有者よ

り提出された旨を補足 

・名称を含めての審議という事ですが、皆様いかがでしょうか。名称は、

事務所棟も入るとすると、「〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇」ですかね。 

・例えば、「〇〇〇〇〇〇〇〇」という名称にしてはどうでしょうか。 

・洋館だと住宅のイメージが付く気がしますが、外観は洋館そのものです

し洋風建築とするより、洋館の方が分かりやすいかもしれません。内装

の話も講評に書かれているわけですから、〇〇委員の仰るように、洋館

にしましょうか。 

 ここは元々工場だったということですが、そうであるなら、「〇〇〇〇
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事務局 

(都市計画課長) 

委 員 

 

 

 

 

 

 

 

 

委 員 

 

 

 

 

委 員 

 

 

 

委 員 

 

委 員 

委 員 

 

委 員 

委 員 

 

 

委 員 

 

 

委 員 

 

委 員 

 

 

委 員 

 

 

〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇」とするのが良いと思うのですが、いか

がでしょうか。それとも〇〇〇〇とするほうが良いのでしょうか。 

・〇〇〇〇〇〇のイメージが強いので、〇〇〇〇とした方が分かりやすい

と思います。 

・では〇〇〇〇にしましょうか。 

 次に、「最近ではめずらしい」という表現は、「最近では少なくなった」

とした方が適切と思いますがどうでしょうか。あと気になる点として

は、「建造物」と「建物」との表記が分かれている物件がありますので、

事務局の方で精査して、統一していただきたいと思います。 

 他の物件についても、講評内容に影響がない部分で、表現がバラバラに

なっているところは、事務局で精査して統一表現にしていただきたいと

思います。 

 他はよろしいでしょうか。 

・「敷地内に現存している建物です」とあると、現在はどこの所属かが分

かりにくいと思います。〇〇〇〇とつながりがあるのか、意味がとりに

くい気がします。「〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇

〇」を今は〇〇〇〇〇〇〇〇が所有しているという事だと思うのです

が、それが分かりやすくならないかなと思うのですが。 

・〇〇も何度か名称が変わっていますので、名称は入れられないと思いま

すし、〇〇〇〇という表現しかない気がします。 

 「〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇」という表現でよいのではないで

しょうか。 

・なるほど。「〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇〇

〇〇〇」としましょうか。 

・そうすると〇〇〇〇も工場になってしまいませんか。 

・そうですね。そうすると「現存している倉庫と事務所です。」ではどう

でしょうか。 

・このレンガ倉庫は工場ではなくて、昔も倉庫だったのですか。 

・当時の航空写真のようなものが残っているのですが、建物の中身までは

はっきりとわかりません。かつては、この倉庫の北側に〇〇〇〇〇があ

ったので、倉庫の用途だけではない気もします。 

・動力関係として使われていたのかもしれませんね。そうすると通称でレ

ンガ倉庫と言われているのでしょうか。倉庫として使ってないのであれ

ば表現を変える必要があります。 

・イメージで呼んでいる気がします。それこそ〇〇さんの時代のイメージ

が強いのではないでしょうか。 

・年齢でいうと 80歳以上の人はご存じだと思いますよ。私も教え子連れ 

てここへ来ましたので、覚えてみえる方もいらっしゃると思うのです

が。 

・これについては、情報不足なところがあり、判断できませんので、一度

事務局に確認していただきましょうか。 
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事務局 

(都市計画課長) 

 

委 員 

 

 

 

全委員 

 

委 員 

 

 

 

 

事務局 

(都市計画課長) 

 

事務局 

（都市計画課主幹） 

 

事務局 

(都市計画課長) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

・おそらく〇〇〇〇〇〇〇〇又は〇〇など倉庫として使っていた時期があ

ったのだと思いますが、詳細は不明ですので、事務局で確認いたします。 

・それでは、一度事務局で確認いただいて、使用用途によって記載を変え 

ましょうか。私の方にご報告を頂いて、皆様にお諮りするべきところが 

あれば、改めて審議したいと思います。よろしいでしょうか。 

 

・異議なし 

 

・ありがとうございました。名称も含めて、いろいろ事務局には確認をお

願いしたいと思います。 

本日の議事はこれで終了いたします。進行を事務局へお返しします。 

 

※「その他」に移行。ここからの進行は事務局で実施。 

・それでは、続いて、「今後のスケジュールについて」と「今後の景観遺

産の取り組みについて」を説明させていただきます。 

 

※「その他」今後のスケジュールについて説明 

※景観重要建造物の指定について報告。 

 

・只今、報告させていただきました内容につきまして、ご質問はございま

すでしょうか。 

・本来であれば、皆様お一人ずつ、ご意見を頂戴したいところではありま

すが、予定の時刻が参っております。長時間の審議ありがとうございま

した。 

 これにて、審議会を終了いたします。 

 

 

※閉会 

（終了時刻 11：20） 

 


